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话题 汇文 体

闲聊聊出学院意向
2018年 6月，玛琳娜来到上海，成为大华女

篮主帅。当年 11月的一天中午，玛琳娜和她的中

方经纪人兼翻译佟洎晞以及大华领队王莹妮聚到
了一起，三人原本是借一起吃午饭时聊一聊球队

的事情，聊着聊着话题就扩散开来，讲到了女篮青
训问题。

2015年，玛琳娜曾率塞尔维亚女篮击败法国
队夺得欧锦赛冠军，这不仅仅是 12人对 12人的

胜利，其实也是一场 1500 人对 300000 人的胜
利。“当时塞尔维亚的女篮注册运动员只有 1500

人，而法国的这个数字是 30万人。”玛琳娜回忆，
法国队认为这场失利是“一次耻辱”，而她也有同

样的感觉，“他们是觉得塞尔维亚是个小国家，女

篮的人口也很少，比法国少得多，但是法国却输
掉了。而我也很惭愧，为何塞尔维亚女篮基础会

这么差。”
在玛琳娜很惭愧地说出塞尔维亚女篮注册运

动员“只有”1500人时，她的中方经纪人兼翻译佟
洎晞下意识问了句：“你知道中国的女篮注册运动

员有多少吗？”“我不太清楚，但是中国这么大，人
口这么多，篮球又这么流行，女篮运动员肯定也不

少吧。”玛琳娜说。“大概也就几百人！”佟洎晞回
答说，这个答案让玛琳娜大吃一惊。佟洎晞不是危

言耸听，据记者了解，2018年中国女篮联赛的注
册人数，还不到 400人。

当初就是因为本国女篮注册运动员太少，直
接刺激了玛琳娜建立女子篮球学院的想法，作为

一个行动派，2015年塞尔维亚女篮夺得欧锦赛冠
军之后不久，她的女子篮球学院就在贝尔格莱德

成立。如今，在贝尔格莱德和其他 5座城市，玛琳
娜的女子篮球学院每周都有 50 场定期训练，有

3000名女孩参加训练。

值得一提的是，玛琳娜的女子篮球学院对学
员是免费的，是为了普及女篮运动而公益办训，所

有支出来自政府拨款和各种赞助，而这些大都由
她利用自己的人脉和名气搞定。“我们篮球学院的

基本理念就是免费，因为很多家庭花不起钱来培
训，我就是要尽量让喜欢篮球的女孩有机会接受

正规训练。”
“你有没有想过在上海也成立一个女子篮球

学院？”席间上海女篮领队王莹妮突然灵光一闪问
玛琳娜，“现在中国的女篮基础也很薄弱，连上海

这么发达的城市都没有多少女孩能接受正规篮
球培训，你如果能在这里成立女子篮球学院，

肯定会非常受欢迎。”
对于王莹妮的问题，玛琳娜也很

感兴趣，她觉得可以尝试一下，当然
这需要先了解各方面的想法，毕

竟成立一个篮球学院不是那么
简单的，需要涉及资金、场

地等各种因素，不能想
当然。
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一座特殊的“桥梁”，去年在上海
和贝尔格莱德之间架起，那就是上海
宝山大华女篮主帅玛琳娜的女子篮球
学院。

作为女篮世界级名帅，玛琳娜不
但带队成绩出色，她的女子篮球学院
早就蜚声欧洲。现在，除了贝尔格莱德
之外，上海也有了玛琳娜的女子篮球
学院，那么她为何会把“连锁店”开到
了遥远的中国？这其中有什么鲜为人
知的故事？

记者手记

开心与担心
    去年 8月，在完成了第一学期的试运行之后，玛琳娜女

子篮球学院举办了一次青少年训练营，来自上海、山西和湖
北等地的 40名 11到 14岁的小女孩， 在崇明基地接受 10

天塞尔维亚外教的训练。在探营训练营期间，记者现场结识
了一位学员家长。

单曙光毕业于北京体育大学体育教育系篮球专业，现
任武汉体育学院篮球专业硕士导师， 他是陪自己的女儿来

上海参加训练营的。

在现场观看玛琳娜女子篮球学院外教、 塞尔维亚贝尔
格莱德大学体育教育专业毕业的叶琳娜训练后， 同为体育

教育专业毕业生的单曙光明白， 教练动作规范且对动作细
节要求极高，这种要求对运动员后续水平的提升有多重要。

训练时很有耐心的叶琳娜要求却十分严格， 她有一次很严
肃地停下来问一名小球员：“做错了很好玩吗？ 为什么你做

错了还会这么开心？ ”

为什么中国篮球的青训工作与欧洲、 美国等相比差距

如此之大？ 同样一个错误， 可能不少中国教练会强调两三
次，之后再犯他就不会再说了，而外教会一而再、再而三地

强调，十次二十次也会停下来纠正。 单曙光说，外教这样不
厌其烦纠正动作产生的结果， 就是球员在赛场上对细节的

把握会精细很多， 而教练员这种追求完美的精神会极大影
响运动员，从而让他对自己的技术精雕细琢。

在单曙光看来，塞尔维亚青训质量之所以享誉全世界，

就是有一批如此执着优秀的基层教练。 女儿能在训练营里

接受这样的外教指导， 让父女俩都很开心。 但是他也有担
心，外教的训练只有十来天，以后呢？ 如果没有严格而专业

的教练，女儿的训练质量还有保证吗？ 进而想想，中国那么
多喜欢篮球的孩子，他

们有足够的专业教练去

指导吗？ 很难。

青训强， 先得教练

员强。 上海女篮领队王
莹妮说， 玛琳娜女子篮

球学院落户上海， 受益
的不仅是孩子， 还有那

些基层教练员，“只有年

轻教练的水平提高了，

后备人才的培养

才会更出色。 ”

李元春

塞国总理出席揭牌
既然决定尝试，那么就要行动起来。2018

年 12月，玛琳娜、佟洎晞和王莹妮就开始走访
各个相关部门。幸运的是，大华女篮主场所在

地宝山区的各部门对于成立玛琳娜女子篮球
学院的想法，展现出浓厚的兴趣并给予大力支

持。最终在各方努力之下，2019年 1月，中国
区的玛琳娜女子篮球学院开始试运行了。

为何一开始是试运行？上海市竞技体育
训练管理中心篮球中心主任许魏敏向记者透

露，其实玛琳娜对于在中国成立篮球学院也
是有些担心的，毕竟她在贝尔格莱德的篮球

学院已经很成熟，甚至和国际篮联都有了合
作，她也怕砸了自己的招牌，“在上海成立新

的篮球学院，也属于摸着石头过河，她的担心

也很正常。”
去年 2月到 6月，落地在宝山的玛琳娜女

子篮球学院第一学期上了 52节课，约 2000人
次参加了训练，从玛琳娜到宝山区各相关部门

对于运行效果都比较满意，于是从去年 9月开
始，篮球学院进入正式运行阶段，11月 7日，

学院正式揭牌。
说到揭牌，还有个小插曲，当时适逢第二

届进博会在上海举行，塞尔维亚总理布尔纳比

奇来上海出席相关活动，特意抽出时间来参加
了揭牌仪式。佟洎晞说，率队夺得欧锦赛冠军

和奥运会第三名的玛琳娜在塞尔维亚是国民
英雄的角色，她和总理布尔纳比奇私人关系也

很好，所以布尔纳比奇知道她把篮球学院开到
上海之后，特别感兴趣，特意压缩行程出席了

揭牌仪式。
“我到中国来之后，发现中国是一个很有

潜力的国家，从国家队到各梯队成绩也不错。

但是我作为一个有多年执教经验的教练，一个
对胜利特别渴望的人，觉得中国篮球可以做得

比现在要好得多，所以一定要把青训工作做
好。”在接受记者采访时，玛琳娜这样解释她在

中国成立篮球学院的初衷，“现在中国和塞尔
维亚关系非常好，而且正在变得越来越好，如

果在这个大环境下，我能以篮球学院在中国留
下一个事迹，我会非常高兴。”

玛琳娜女子篮球学院刚起步时，总归是有
困难的，玛琳娜、佟洎晞和王莹妮三人，甚至曾

自掏腰包 30多万元垫付了外教的薪水。不过
他们都认为很值得，毕竟这个学院的成立，将

来最受益的将是上海女篮。
因为篮球，因为篮球学院，玛琳娜曾被国

际奥委会授予“女性与体育”荣誉纪念章，以表
彰她通过“女子篮球运动”和“女子篮球学院”

为推动女子体育发展做出的突出贡献。
而现在，玛琳娜女子篮球学院已经成为一

座桥梁，不但连接着许多女孩的篮球梦，也成
为中塞两国体育友谊交流的见证。

本报记者 李元春
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